

Barómetro de libros

EN LA RUTA DE LOS PARASITOS

Tiempo atrás, Alberto Santelices publicó su primera edición de "En la ruta de los Parásitos", por cuenta propia, como suelen hacerlo los escritores primerizos. Su obra causó inquietud y hasta polémica. Algunas entendieron, en forma equivocada, el término "parásitos"; otros, dudaron de la realidad de sus personajes o pusieron en duda aspectos de los relatos. Alberto Santelices los desafió con una invitación al Club Naval, en donde no sólo demostraría la verdad de sus argumentos, sino también presentaría a los personajes puestos en duda...

Ahora, Editorial Universitaria estima justo y necesaria una segunda edición (Ed. Universitarias de Valparaíso, U. Católica de Valparaíso, 1974, 179 páginas).

¿Por qué los "parásitos"?

Un marinero entrega la respuesta al insulto: "Nos llaman parásitos porque no comprenden la misión ni las funciones de las Fuerzas Armadas en este nuevo mundo que todo el mundo sueña con forjar."

También enfoca un problema que luego haría crisis: la infiltración de la política, lo que hace decir al personaje: "este es un país politiquerizado". Se señala el caso negativo de huelgas que paralizaban importantes servicios y actividades: "Es hasta difícil la navegación del vapor Chile. El correspondencia y los telegrafistas se declaran en huelga y dejan sin cartas ni telegramas a todo el buque... los electricistas le cortan la luz... el enfermero cierra su enfermería, hasta que le suban el sueldo... y los grumetes vienen desfilando... ¡qué divertida...!"

Dentro del tono irónico de la crítica se plantea también algo que, si no se cumple, ha sido ya cumplido:



CLAUDIO SOLAR

dad hace un par de años atrás, ahora hay clara conciencia de ello: Chile es un país de mar y allí está su destino. El mar deberá tener una atención preferencial de parte de los gobiernos para que los hombres del mar puedan cumplir con eficiencia y oportunos medios tareas de enorme responsabilidad: desde establecer contactos con apartados puntos australes, especialmente en la zona insular, como patrullar y hacer respetar la soberanía de Chile en toda la costa del poco tranquilo Pacífico.

No faltan los rasgos de humor. El cuento "40 cuentos para 40 días" tiene gracia y picardía. El buque se halla en un fondeadero en donde la calma es absoluta. Sin embargo, en el lugar que debía abordarse, una roca en pleno mar abierto a la entrada del Estrecho de Magallanes, las tormentas rugían. El ulular del viento hacia enfrentarse la noche del marino, donde no faltaban las mangas de agua.

Desde hacia cinco días, solo se oía el mismo mensaje, cada cuatro horas: Temporal... mar montañosa... atracadero inabordable...

Para combatir el tedio el comandante tomó la decisión de abrir un concurso de cuentos. Como el concurso no permitía temas políticos, ni críticas al ronche ni otros temas chicos,

nos, un guardiamarina se encontró con que el cuento de un farrero, "Obra Viva", era imposible de leer. Aparecían descripciones de nalgas y carnes turgentes... Estimó que ese cuento sería imposible de leer, salvo enormes recorridos y lo dejó afuera. Sin embargo, el maldito destino hizo que el cuento fuera seleccionado en primer lugar para ser leído nadie menos que por el mismo guardiamarina.

Pensó en la catástrofe que sería leer párrafos como "su cuerpo desnudo hacia fulgurante"... "sus senos turgentes... sus nalgas... sus..."

Felizmente, llegó la providencial noticia: "Barómetro subiendo, atracadero regular, tendencia a mejorar."

El guardiamarina fue el primero en saltar y correr como un loco por el puente dando gracias a Dios y al "Meteo" (Servicio Meteorológico).

Estos y otros relatos confieren amabilidad a los serios planteamientos de la necesidad de que los chilenos —y las autoridades— no aparten los ojos de nuestro destino marítimo. En Chile, faltan relatos de mar. Da la idea de que quienes navegaban tenían sus ojos demasiado puestos en la tierra firme. Por eso, un viaje literario por el continente marinero resulta siempre oportuno.

En la ruta de los parásitos [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la ruta de los parásitos [artículo] Claudio Solar. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)